
Ata de Reunião  -  Ecovila Tibá

Dados Gerais
Data da Realização: 22/03/2007 Hora de Início:20:00 Hora de Fim:22:30 Duração: 2h30min
Local: Casa da Nancy Número de Participantes: 09
Pré-Organizador: Valéria
Facilitador: 
Secretário: Maria Zanin
Alimentador: Carla, Akemi e Ana Elisa

Pauta da Reunião:

1. Levantamento de dados / Programa de Necessidades

Participantes da Reunião:
1. Akemi Ino
2. Bernardo Arantes do Nascimento Teixeira
3. Carla Polaz
4. Carlos Dion de Melo Teles
5. Ioshiaqui Shimbo
6. Jeyson Teixeira
7. Maria Zanin
8. Nancy Nepomuceno Teixeira
9. Valéria Mantovani de Melo Teles

1 - Informes:

1- Dion informa que existe um arquivo com modelo para fazer ata
2- Domingo será feito um cadastro de emails Yahoo e senhas
3- Nancy propõe um mutirão para atualizar as atas das reuniões passadas e as anotações 

existentes. Dion se propôs a levantar todas as atas existentes e as faltantes.
4- Shimbo informa sobre a sua participação no Seminário de Habitação  Rural: perspectivas 

no Estado de São Paulo. Menciona que existe muita informação sobre tratamento de esgo-
to. Cita: OIA.org.br para tratamento de efluentes; Sociedade do sol sobre coletores solares; 
a ONG Espiralando está fazendo estruturas (passarelas), esculturas em terra crua. Ipema 
irá promover um encontro de Ecovilas que também tratará de Permacultura e sistemas 
agroflorestais. Informa que tem o contato das pessoas que querem elaborar uma rede de 
ecovilas/permacultura.

5- Shimbo informa que Danilo (5º. Ano de Engenharia Civil) decidiu fazer o Trabalho de Gra-
duação sobre a  Tibá. O estágio também poderá ser feito, sendo a Ecovila uma Associa-
ção , podemos indicar um supervisor e as formalidades com a UFScar.

6- Maria informa que foi selecionada para fazer o curso Educação Gaia em São Paulo. Serão 
quatro módulos: social, ambiental, econômico e espiritual.



7- Declaração de Imposto de renda: Dion irá apresentar uma redação comum quanto a decla-
ração da quota. 

8- Sobre a Van para a viagem `a Canastra (Período da visita 07 a 10 de junho 430Km de per-
curso de ida): a localiza não aluga Van e Maria e Carla irão procurar outras agencias/moto-
ristas. 

9- Carla lembra para todos preencherem a tabela de banco de horas referente ao mês de 
março.

Pauta da Reunião

1- Levantamento de dados/Programa de necessidades para o projeto da 
Ecovila

Bernardo propõe um questionário solicitando tipo de construçao, quantidade de ambientes, 
banheiros, número de pessoas permanentes e temporárias, existência de cerca ou não. 

Geyson apresenta uma lista de necessidades entre as quais lote com 300m2, sem muro 
para  proteção ,  maximo floreiras,  reutilização da água da chuva,  necessidade de garantir 
acesso de pessoas com dificuldades e espaço para uma empresa de software. 

Dion menciona a necessidade de levantar os equipamentos que consomem mais de 1000 
watts/hora e também os que consomem mais 100litros de água por dia 

Empregou-se o termo naco de terra para definir a área da casa
Val enfatiza que a preocupação maior no momento é o conjunto de necessidades para 

elaborar  o  plano  geral,  pois  a  Akemi  precisa  localizar  a  casa.  O  detalhamento  da  casa 
individual  não  é  urgente.  Propõe  que  levantemos  as  edificações  coletivas  e  privadas 
( tamanho do naco e vizinhaça)

Nacy propõe nacos de 300m2 e casas semelhantes pois serão da Associação.
Carla enfatiza a necessidade de criar uma identidade coletiva para as casas, pois cada um 

tem visão diferente.   
Shimbo enfatiza a necessidade de levantar as necessidades coletivas e que precisamos 

olhar para a realização do todo, esforçando-se para a construção coletiva das casas. Lembra 
que a Akemi tem prazo para começar e comenta sobre a necessidade de infraestrutura que a 
Akemi irá precisar.

Akemi  manifesta  que está  insegura  com o  processo  das  casas.  Esclarece que  atualmente  a 
arquitetura permite vários recursos para construção coletiva, com diminuição de barulho, garantia 
de privacidade. Menciona que há um caminho do meio , ou seja sistemas construtivos modulares 
que possam ser alterados, flexíveis, removíveis etc. Por exemplo: casas adensadas, tipo aldeia (3 
,4 5 ... famílias), isolada, germinada, mistura de tipos. Espera-se que o resultado do trabalho da 
Julia, a ser apresentado, possa dar uma idéia de possibilidades de construção.

Dion propõe que as pessoas indiquem equipamentos coletivos e que o questionário dará 
informação sobre as habitações.

Val  diz  que  há  uma  necessidade  de  realizar  as  oficinas  para  homogeneizar  o 
conhecimento existente entre os tibaporas.

Dion solicita um levantamento de frutas que os tibaporas gostariam de ter na Tibá. 
Foram citadas as seguintes frutas: jaca dura, graviola, fruta do conde, araticum, ata, sapoti, 

umbu, piqui, nozes, caqui (duro e mole), lichia, uva, araçá , bananas ouro, nanica, prata e 
maçã,  limão  cravo,  manga,  laranja  lima,  laranja  cavalo,  ameixa,  amora,  oliveira,  goiaba, 
abacate, cajá, cana, caju e café  
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Encaminhamentos: 

1) sobre as oficinas e seus responsáveis:
• Telecomunicações: Aranaldo
• Energia: Dion
• Tratamento de resíduos sólidos: Carla e Maria
• Sistema de esgotos e efluentes: Tais e Bernardo
• Reutilização de água e abastecimento de água : Nancy e Teixeira
• Materiais Construtivos: Shimbo e Akemi

2) Elaboração de um questionário sobre necessidades coletivas e prioridades a ser enviado 
por email, prazo 28 de março

A Val vai elaborar um questionário baseado na sistematização das informações colhidas até o 
momento nas reuniões. 

3) Próxima reunião: 1º. De abril as 9hs
Responsáveis pela comida:
Maria: carne de porco
Nancy: torta de legumes, mousse de jaca
Val: arroz e mousse de café ou pudim
Akemi: verdura ou sobremesa

Deu-se por discutidos todos os assuntos constantes da pauta e a Reunião foi encerrada, com a 
anuência de todos.
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Planejamento das próximas Reuniões

Data da Realização: 25/03/2007 Hora de Início:9:00 Duração: 4h
Local: Ecovila Tibá
Pré-Organizador: Júlia Zanin
Facilitador: a definir
Secretário: a definir
Alimentador: Almoço :  Maria (carne de porco), Nancy ( torta de legumes e mouse de jaca), 
Akemi (verdura e sobremesa) e Val (arroz e pudim de café)
 
Pauta Proposta:
• Apresentação do levantamento geoambiental e primeiros mapas temáticos; 
• Propostas do Grupo da Terra para solução do pasto alto e risco de incêndio. 

Assinam essa Ata:

______________________________
Carlos Dion de Melo Teles

(Presidente)

______________________________
Jeyson Teixeira

(Secretário)

São Carlos, 22 de Março de 2007
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